

25^{ème} DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

21/09/25-Année C

You ne pouvez pas servir à la fois Dieu et l'argent.

L'Évangile que nous venons d'entendre et sa conclusion mériraient que nous nous y arrêtons maintenant, mais la 2^{ème} lecture qui invite à la prière, en particulier *pour les chefs d'État et tous ceux qui exercent l'autorité*, le mérite aussi.

Ne pouvant tout aborder dans une homélie et bien que ce ne soit pas l'équivalent, je vous ai tout de même mis dans la feuille de semaine un commentaire de l'Évangile que vous pourrez lire si vous souhaitez revenir sur ce sujet important du rapport que l'on doit avoir avec les biens matériels et en particulier l'argent.

Pour ce qui est de l'homélie d'aujourd'hui, nous allons donc nous arrêter sur ce que Notre Seigneur vient de nous dire par la bouche de St Paul dans sa 1^{ère} lettre à Timothée.

Je vous en relis les premiers versets :

*J'encourage, avant tout,
à faire des demandes, des prières,
des intercessions et des actions de grâce
pour tous les hommes,
pour les chefs d'État et tous ceux qui exercent l'autorité (...)*
Cette prière est bonne et agréable (...)

Sans doute avez-vous reconnu dans cette invitation de saint Paul à prier, entre autres, *pour les chefs d'État et tous ceux qui exercent l'autorité* sa mise en œuvre dans ce que l'on appelle la « Prière universelle ». On l'appelle ainsi car elle s'applique de fait à tous les besoins des hommes et du monde...

Dans l'introduction au Missel Romain, on peut y lire¹:

Dans la prière universelle, ou prière des fidèles [dont le prêtre fait aussi partie !], le peuple répond en quelque sorte à la parole de Dieu reçue dans la foi et, exerçant la fonction de son sacerdoce baptismal, présente à Dieu des prières pour le salut de tous.

Les intentions seront habituellement :

- a) pour les besoins de l'Église,*
- b) pour les dirigeants des affaires publiques et le salut du monde entier,*
- c) pour ceux qui sont accablés par toutes sortes de difficultés,*
- d) pour la communauté locale.*

Le peuple, debout, exprime sa supplication, par une invocation commune après chacune des intentions.

Réintroduit dans le rite romain de la messe lors de la réforme liturgique du dernier concile, cette forme de prière est très ancienne puisqu'on en a un témoignage dans la description de la messe faite par St Justin au 2^{ème} siècle.

Ce texte fait partie des plus anciens documents ecclésiastiques décrivant la messe au tout début de l'Histoire de l'Église.²

De cette époque nous sont parvenus quelques formulaires dont le plus connu est celui utilisé dans la liturgie du Vendredi Saint. Il se compose de 9 (maintenant 10) invitations à prier et des oraisons correspondantes et s'accompagne d'un agenouillement et d'une prière silencieuse pour s'adresser à Dieu.

On a aussi conservé une très belle formulation de ces prières composée par le pape Gélase qui fut successeur de Pierre de 492 à 496. Je me permets de vous les lire³⁴:

¹ N° 69-71.

² 1^{ère} apologie 65,2 : *Nous faisons avec ferveur des prières communes pour nous, pour l'illuminé, pour tous les autres, en quelque lieu qu'ils soient, afin d'obtenir, avec la connaissance de la vérité, la grâce de pratiquer la vertu et de garder les commandements, et de mériter ainsi le salut éternel.*

³ 1^{ère} apologie 67, 4-5 : *On lit les mémoires des apôtres et les écrits des prophètes, autant que le temps le permet. Quand le lecteur a fini, celui qui préside fait un discours pour avertir et pour exhorter à l'imitation de ces beaux enseignements. Ensuite nous nous levons tous et nous prions ensemble à haute voix.*

³ On trouvera une partie du texte dans B. Capelle, *Le Kyrie de la messe et le pape Gélase*, dans Rev. Bénédictine, 1934.

⁴ On trouve la version latine et anglaise sur le site : <https://acollectionofprayers.com/2018/01/24/the-litany-of-gelasius>

Prions avec foi le Père tout-puissant, prions Jésus, le Fils unique, prions le Saint Esprit de Dieu.

Kyrie eleison !

1. *Pour l'Église immaculée du Dieu vivant, répandue par tout l'univers, invoquons la richesse des Grâces divines.*
2. *Pour les prêtres du Seigneur et les ministres du saint autel, pour le peuple qui adore Dieu en vérité, supplions le Christ, notre Seigneur.*
3. *Pour ceux qui annoncent la vérité, demandons la Sagesse infinie du Verbe de Dieu.*
4. *Pour les vierges d'esprit et de corps à cause du règne de Dieu, pour ceux qui peinent sur le chemin de la vie parfaite, prions Celui qui donne l'Esprit.*
5. *Pour ceux qui gouvernent les peuples et leurs armées, pour que règnent la justice et le droit, demandons la Force de Dieu.*
6. *Pour l'alternance heureuse des saisons, pour les bienfaits de la pluie et des vents, invoquons le Seigneur qui gouverne le monde.*
7. *Pour ceux qui commencent à connaître la foi chrétienne, pour ceux qui sont déjà enflammés du désir des grâces célestes, supplions la Miséricorde du Dieu tout-puissant.*
8. *Pour ceux que retiennent la faiblesse humaine, la jalousie spirituelle, la méchanceté ou les erreurs du monde, implorons la Miséricorde du Rédempteur.*
9. *Pour ceux qui sont contraints à l'exil ou sont victimes d'un pouvoir injuste ou en proie à de l'hostilité, supplions Jésus, le Sauveur.*
10. *Pour ceux qui dans le judaïsme ou les hérésies ou la superstition du paganisme sont trompés par l'erreur, invoquons le Seigneur de Vérité.*
11. *Pour ceux qui accomplissent les œuvres de miséricorde, pour ceux qui subviennent aux besoins des nécessiteux avec une charité fraternelle, prions le Dieu des Miséricordes.*
12. *Pour tous ceux qui entrent en cette sainte maison de Dieu, ceux qui s'unissent à la prière avec un cœur dévot et suppliant, implorons le Seigneur très clément.*
13. *Pour la purification de nos âmes et de nos corps, et le pardon de tous nos péchés, prions le Seigneur très miséricordieux.*
14. *Pour le repos des âmes des fidèles trépassés, en particulier des saints prêtres du Seigneur qui ont célébré en cette église catholique, invoquons le Seigneur des esprits et le Juge de toute chair.*

Cette prière qui se faisait une fois que l'on avait demandé aux catéchumènes de quitter l'assemblée était comme un portique d'entrée des nouveaux baptisés pour entrer dans la célébration de la deuxième partie de la messe à laquelle ils n'avaient donc pas accès tant qu'ils n'étaient pas baptisés.

En effet, le catéchumène devenant prêtre, prophète et roi peut en effet alors exercer son sacerdoce baptismal en se joignant à l'Église pour présenter à Dieu des prières pour le salut de tous.

Dans une instruction de la Congrégation pour le Culte Divin et la Discipline des Sacrements, demandée et approuvée par St Jean Paul II, on peut lire :

Par le baptême, tous les fidèles du Christ sont libérés de leurs péchés et incorporés dans l'Église ; ils sont donc députés, par le caractère imprimé en eux par le baptême, au culte de la religion chrétienne, pour qu'en vertu de leur sacerdoce royal, en perséverant dans la prière et en louant Dieu, ils offrent leurs personnes en hostie vivante, sainte, agréable à Dieu, confirmant une telle offrande par toutes leurs œuvres.

Ils rendent témoignage au Christ partout dans le monde, et, devant tous ceux qui le leur demandent, ils n'hésitent pas à rendre compte de l'espérance de la vie éternelle qui est en eux.

Par conséquent, même la participation des fidèles laïcs à la célébration de l'Eucharistie et des autres rites de l'Église ne peut pas équivaloir à une simple présence, qui plus est passive, mais elle doit être considérée comme un véritable exercice de la foi et de la dignité baptismale.⁵

Chers frères et sœurs,

Si tous les instants de la Ste messe sont importants, en particulier la Consécration et la communion, celui de la Prière Universelle l'est aussi, en particulier parce qu'il est un moment significatif de la participation active, consciente et fructueuse des fidèles à l'Eucharistie, un moment important donc de *l'exercice de la foi et de la dignité baptismale*

Même si la rédaction des intentions ne peut être faite par chacun des fidèles, chacun y participe par le refrain qui entrecoupe chacune des intentions et surtout, comme cela vient de nous l'être dit, par l'offrande de ce que nous avons fait pendant la semaine pour ceux pour qui nous prions, à savoir les membres de l'Église, le monde et ceux qui le gouvernent, pour ceux qui souffrent et pour ceux qui composent la communauté paroissiale.

C'est toute cette offrande de nos vies et de nos prières pour le salut du monde que Notre Seigneur Jésus Christ, notre Sauveur, accueille pour l'unir ensuite à l'offrande de sa propre prière et de sa vie qu'il accomplit par le Saint Sacrifice de l'autel.

Ainsi notre prière devient de fait *bonne et agréable à Dieu*, comme le disait encore St Paul dans la lettre à Timothé. Pourquoi ?

Parce qu'elle s'unit à celle de Jésus, *seul médiateur entre Dieu et les hommes*, Jésus qui se donne lui-même en rançon à chaque messe pour le salut de ceux que nous lui recommandons.

Chers frères et sœurs,

Nous savons qu'au pied de la Croix - et donc à chaque messe - la Très Sainte Vierge Marie est particulièrement présente.

La liturgie nous l'a rappelé lundi dernier avec la Mémoire de Notre Dame des douleurs.

Co-rédemptrice, elle se joint évidemment à la prière de l'Église d'une façon toute particulière lors de la célébration de l'Eucharistie.

Il est donc juste et bon que nous lui demandions de temps en temps, lors de la prière universelle, qu'elle *prenne nos prières, les purifie, les complète et les présente à son Fils !*

Comme l'a rappelé Benoît XVI, lorsque nous voulons nommer en 1^{er} lieu *la Bienheureuse Vierge Marie toujours Vierge dans la prière eucharistique*, c'est parce que nous voulons recommander ainsi à *Marie, Mère de l'Église, notre existence et notre travail*. (...)

Nous apprenons effectivement d'elle à devenir nous-mêmes des personnes eucharistiques et ecclésiales pour pouvoir nous aussi, selon la parole de saint Paul, nous présenter « sans tache » devant le Seigneur, comme celui-ci a voulu que nous soyons dès le commencement.⁶

Ainsi avec Marie, tous les saints et toute l'Église, nous pouvons présenter à Dieu, comme il se doit, *nos demandes, nos prières, nos intercessions et nos actions de grâce pour tous les hommes, pour les chefs d'État et tous ceux qui exercent l'autorité.*

Qu'il en soit donc ainsi aujourd'hui et à chaque Messe, qui permet de fait que soit adressée à Dieu, *dans la tranquillité et le calme, en toute piété et dignité, une prière bonne et agréable.*

Prière d'une valeur inestimable car ainsi profondément unie à celle de Jésus *unique médiateur se donnant lui-même en rançon pour tous et pour chacun de nous.*

Que notre ferveur soit à la hauteur de ce que la liturgie nous invite à vivre ! Amen !

⁵ *Redemptionis Sacramentum* n° 37.

⁶ Cf. Exhortation apostolique *Sacramentum Caritatis* n° 96

PRIERE UNIVERSELLE

21/09/2025 - année C

Répondons à l'appel que le Seigneur nous a adressé par Saint Paul de Lui faire *des demandes, des prières, des intercessions et des actions de grâce pour tous les hommes, pour les chefs d'État et tous ceux qui exercent l'autorité.*

Présentons Lui avec confiance nos prières de fidèles par l'intercession de Notre Dame.

**1. Prions pour l'Église immaculée du Dieu vivant,
répandue par tout l'univers.**

Invoquons la richesse des Grâces divines
afin que chacun de ses membres
ait la vie de prière qu'il attend de ses baptisés.

2. Prions pour ceux qui gouvernent les peuples et leurs armées.

Supplions le Seigneur de les aider
à exercer leur mission de façon juste
afin que les hommes du monde entier
puissent mener *leur vie*
dans la tranquillité et le calme,
en toute piété et dignité.

Pour que règnent la justice, le droit et la paix,
demandons pour eux la Force de Dieu.

**3. Prions pour ceux que retiennent la faiblesse humaine,
la jalousie spirituelle, la méchanceté ou les erreurs du monde.**

Implorons pour eux la Miséricorde du Rédempteur.
Prions également le Dieu des Miséricordes
pour ceux qui accomplissent les œuvres de miséricorde,
et pour ceux qui subviennent aux besoins des nécessiteux
avec une charité fraternelle.

4. Prions enfin les uns pour les autres.

Implorons le Seigneur très clément
pour tous ceux qui entrent en cette sainte maison de Dieu
et pour tous ceux qui s'unissent à la prière
avec un cœur dévot et suppliant,
Prions également le Seigneur très miséricordieux
pour la purification de nos âmes et de nos corps,
ainsi que pour obtenir le pardon de tous nos péchés.